

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

Director propietario, **Rafael Alpizar A.**

Administrador, **V. Manuel Salazar G.**

Año IV

San José, martes 8 de Diciembre de 1903

Número 937

Cervecería

TRAUBE

Lager Bier

CERVEZA NEGRA, MARCA ESTRELLA
Best Stout Porter

Para la juventud

Para las damas

Para los caballeros

y demás gentes de todas las edades y círculos sociales que quieran decentemente y de un modo económico prepararse para las fiestas de Navidad y Año Nuevo, el

ALMACEN

— DE LOS —

Hermanos Robert

acaba de recibir un inmenso surtido de ropa, calzado, pañuelos, corbatas, perfumes, jabones, sombreros..... en fin..... la mar!

Nose cobra por ver.

Quien quiera puede pasar al Almacén con la seguridad de encontrar lo que le haga falta.

LOS HERMANOS ROBERT

reciben de Europa y Estados Unidos mercaderías de gran novedad cada quincena.

"EL DIA"

OFICINAS:

Redacción y Administración:

6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez. Apartado de Correo N° 539

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes a los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta. No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual. \$ 1-00
Número suelto. 0-05
" atrasado. 0-25
Avisos y comunicados, precio convencional.

DE ADMINISTRACION

Con motivo del cambio de circuladores que hemos hecho, es posible que falte en estos días el periódico a algunos suscriptores; a éstos suplicamos se sirvan hacer el correspondiente reclamo el mismo día de la falta.

A nuestros queridos suscriptores rogamos que a la presentación de nuestro recibo se sirvan cubrirlo. Con el coloncillo que nos pagan nos dan energías y con él hacemos maravillas y salimos de apuros.

A nuestros suscriptores de los lugares a donde no tenemos Agente, suplicamos el pronto envío del valor de la suscripción correspondiente a los meses pasado y presente.

INTERESES PROVINCIALES

De Grecia

Sr. DIRECTOR DE "EL DIA."
San José.

Muy señor mío:

El señor corresponsal de *La Prensa Libre* en ésta, en su última correspondencia, habla de lo inútil que él cree la creación de la plaza de segundo telegrafista. No nos extraña que así piense quien firma esas correspondencias, pero sí es de extrañarnos mucho, que su autor, que es muchacho de algún talento é ilustración, piense que es inútil el progreso y la necesidad que con tal nombramiento hemos alcanzado y llenado al mismo tiempo. Reflexione un poco, joven amigo, y verá que no es inútil la creación de esa plaza.

—Habla también el mismo corresponsal de lo mal compuestos que han quedado los caminos del barrio de Los Angeles y de la ninguna visita que el señor Inspector haya hecho por aquel lugar.

Nos es muy extraño también que piense, con este respecto, de ese modo, pues ha de saber que el cantón de Grecia es de los que más caminos y barrios tienen, y no es posible que el Inspector pueda, en tan corto tiempo que tiene de desempeñar este cargo, haber recorrido tantos lugares. Con respecto al sueldo que devenga, es uno de los pocos que se lo ganan como empleado cumplido.

—Mucho esperamos del actual Jefe Político, pues siempre que estuvo en la barrera dió muestras de buen lidiador; ahora que tiene la manta en la mano, veremos la suerte que saca.

—La policía, para que haga un poco de ejercicio y no críe tan mala sangre, es bueno que recorra á menudo la población; con eso verá los malos desagües, atarjeas y calles sin rellenar que aun quedan, lo mismo que casas sin blanquear y que pertenecen á ridículos dueños que nunca cumplen con las órdenes de policía; también es bueno que se mande demoler la casa de don Mateo Mora, la cual amenaza ruina.

—En *El Noticiero* há días tiene ganas de colarse un *musú* como corresponsal, pues sabemos de dos artículos que ha mandado y á ninguno le han dado publicidad. Por piedad, señor Director de *El Noticiero* publíquelo uno siquiera, para que nos dé tela que cortar, y pueda que esto sea motivo para que salga por donde entró el articulista.

—Un amigo nuestro acusará en estos días á una señora, una señorita y dos varones, con motivo de la *resoltada de lengua* que unos artículos de *El Derecho* han ocasionado. Así, pues, se pondrán en jaque estas viperinas sin hueso.

Verdadero corresponsal.

Grecia, diciembre de 1903

Reseña de Puntarenas

Siempre nuestro bello puerto del Pacífico, cual encantadora musa de los mares, se yergue portentoso y arrogante impregnado de esa vivacidad animadora que torna en júbilo los pesares.

Allí son incansables las diversiones y abundan los lugares de recreo.

El movimiento comercial es envidiable: en todo se gasta y en todo se gana; todo se compra y todo se vende.

El estado sanitario no puede ser ya mejor; en todos los semblantes se retrata ese carácter contento y alegre que simboliza una expansión de espíritu robustecido por la serenidad de un tranquilo vivir.

La población se aumenta día con día, tanto de las hijas del lugar como de las que llegan de afuera; el caserío se extiende de manera asombrosa, de suerte que nuestro simpático puerto pronto se convertirá en una pequeña California.

Con respecto á las autoridades locales, hube de notar que el señor Uladislao Guevara, Gobernador de la Comarca, es una buena persona y de mucho tino en el manejo de la cosa pública.

El Comandante de Policía señor don Arturo Araya, es un joven activo, de iniciativa, generoso y cumplido; empleados como el señor Araya honran á Puntarenas.

El Agente Principal de Policía, señor don Juan Félix Bonilla, también es una buena persona.

La opinión pública está un tanto dividida con respecto á las candidaturas á la diputación, pero á todo trance los electores deben optar por aquel que vivamente se preocupe por el bien de la localidad, sin que medien otros intereses que los generales de la comarca.

En el muelle se exhibe una tarifa de lanchas, cuyo precio es excesivamente caro; más equidad, señor Capitán de Puerto, que esto no es proporcional á la situación.

Los trenes que corren entre Esparta y Puntarenas no están en muy buen estado y el precio del pasaje es muy subido, dado el trayecto y su condición; es mucho cobrar \$ 1.15 por el pasaje en primera: que se vuelva á cobrar \$ 1.00 como se cobraba antes es justo.

Ya está al servicio público en bonito carro de segunda, que era de imperiosa necesidad; lo único es que por los lados está descubierto: ya que se remedió el tan sentido mal, que se acabe de remediar con cubrirlo debidamente, pues los pasajeros van siempre expuestos á las chispas y á el agua.

Se proyecta hacer otra plaza junto al rastro; la idea no puede ser más laudable, tanto para la comodidad como para los intereses del Municipio.

La señora Petronila Alvarez, importante vecina de Puntarenas, ha ofrecido contribuir para el relleno de la nueva plaza, con una gran cantidad de piedra que es el elemento más costoso.

Para no fastidiar á los lectores, termino hoy esta reseña, para continuarla después.

UN VISITANTE.

Alajuela, diciembre 5 de 1903.

En buenas condiciones se vende una casa en Alajuela, situada á cien varas de la iglesia parroquial, propia para una familia grande. Entenderse con su dueño don Andrés Retana V.



CALLE 21 SUR

Frente á la casa de habitación

de doña

María v. de Lines

EL DIA

SAN JOSE, 8 DE DICIEMBRE DE 1903

UNION!

Nos lamentábamos un día de estos de que las labores de la Prensa -las labores serias, se entiende, no tuvieran la mayor parte de las veces, resultado alguno y que fueran pérdidas las buenas ideas que á diario aparecen en las columnas de los periódicos por no encontrar ni apoyo ni eco. Un viejo amigo nuestro, hombre de ciencia y muy dado á favorecer con sus producciones y con los consejos de su experiencia á los que nos dedicamos á la ingrata tarea de escribir para el público, nos decía, en contestación á nuestras doloridas elucubraciones, que no debíamos desanimarnos porque «no había idea que se perdiera.»

Lo que sucede es que ustedes los periodistas viven cada uno en su mundo particular, aislados, se puede decir, cada uno en su propia atmósfera, con sus propias ideas, sus propios amigos y, reasumiendo, con su propio modo de ser, sin acordarse de que existen compañeros de tareas sino cuando la casualidad los reúne en alguna comilona. Pues aunque continuamente están mencionándose unos y otros, no es para prestarse apoyo sino para hincarse el diente por cualquier nimiedad ó por cualquier gaza-pa de cajistas ó cronistas. Es una especie de egoísmo intelectual que yo no me explico, (intelectual digo porque en lo material no hay gente más desprendida ni hermanable que los periodistas), egoísmo que es la verdadera causa de que no sea completa la germinación de las ideas. Aparece en un periódico cualquiera algún hermoso artículo tratando de resolver importantes problemas de interés para la nación; los demás parece como que no lo vieran y si acaso se acuerdan de él es para lanzar puyitas y señalar las letras invertidas á falta de razones que oponer. Esto da tristeza, verdaderamente, porque si algo debiera estar unido es el elemento periodístico que persigue, de un modo ó de otro, el mismo ideal de progreso y bienestar de la patria.

La Prensa puede lo que quiere. Las pocas veces que en Costa Rica ha querido unánimemente alguna cosa, la ha conseguido. Por tanto, para que su labor sea benéfica ha de unirse.

Que cómo puede verificarse eso existiendo, como es natural, diversos temperamentos, diversas aspiraciones, etc. etc? Pues sencillamente uniéndose todos por el bien de la patria y conservando cada uno relativa independencia. Supongamos por ejemplo que los periodistas se han organizado en sociedad y que en una de sus diarias ó periódicas reuniones se acuerda que se debe tratar la cuestión de talón de oro por ser de actualidad. Se cambian algunas ideas allí, se desvanecen errores, se adquieren conocimientos y al día siguiente trata cada cual en su periódico á fondo la cuestión tal y como le parezca, sin necesidad de llamar iluso ó loco al pobre don Rafael. Se es-

tablece entonces la discusión sobre un punto interesante y aunque no se logre uniformar opiniones sí se obtiene que las gentes se interesen, brotando de ese modo espontánea la opinión pública.

Y sobre todo, ¿no sería benéfico al extremo, que los periodistas, antes de escribir, se preguntaran: ¿conviene ó no á los altos intereses de la nación que se trate tal ó cual asunto? Cuánta prudencia no distinguiría entonces á nuestra Prensa!

Por otra parte se ennoblecería altamente. ¿Su misión es de paz? Pues á proscribir por completo los asuntos personales y á resolver los disgustos de un modo caballeroso por medio de un tribunal de honor. ¿Que debe enseñar? Pues á tratar á fondo y con calma todo lo que sea del caso, limpiando la profesión de lo que pudiéramos llamar "tinterillos de la Prensa," y así en todo. Además hay otras ventajas no despreciables, como la protección mutua, como la solidaridad en ciertas responsabilidades.

Créame Ud.—continuó el amigo—el día que sea un hecho en Costa Rica la asociación de la Prensa, habrán avanzado ustedes mucho en el camino del progreso y de la cultura y dignificarán en alto grado la profesión. Trabaje U. en ese sentido: la Prensa está en manos jóvenes y viriles que lo secundarán: llámelos á todos sin distinción de ninguna especie y pídales su concurso y opiniones que estoy seguro no le negarán.

Terminó el querido amigo y nosotros no hemos encontrado otro medio mejor de hacer el llamamiento que transcribir íntegras sus palabras.

ACTUALIDADES

SESION ESPIRITISTA

Monroe evocado habla de su doctrina

El medium y yo

Estábamos solos, en una habitación apartada. Dos sillas, un pequeño velador, un lápiz y una docena de cuartillas.

Tomamos asiento. El, frente al velador; yo á su lado. Apoyó su cabeza en la mano, y, á estilo del Conde de Daz, comenzó á magnetizarse á sí mismo. Un pequeño temblor nervioso conmovió todo su sér, y un instante después dormía.

Cuando le ví en aquella disposición, me atreví á hablarle. Veremos si mi pluma es capaz de trasladar al papel todo lo que trazó su lápiz en aquel momento memorable.

Y digo esto: que lo que allí pasó entre nosotros, juro que no lo presencié más que Dios, que está en todas partes; pero conmovió mi ánimo de tal modo, que es difícil que lo pueda olvidar.

—¿Estás dispuesto á evocar y ponerme en comunicación con el espíritu de James Monroe?

El medium tomó rápidamente el lápiz y trazó febrilmente en la primera cuartilla esta palabra: ¡Sí!

Un momento después volvió á correr el lápiz sobre el papel; me incorporé y leí:

—Ya está aquí el que de-seas. Habla; él responderá.

He aquí la sesión:

—¡Salud. Mr. Monroe! Tendrías la bondad de decirme: ¿sois realmente autor del apotegma: "América for the americans", y cuál es su alcance?

—Yo lo escribí. Los hombres han tergiversado mi pensamiento, suponiendo que me refería á sólo los americanos sajones del Norte. No es así. América para todos los americanos, del Norte y del Sur; lo mismo para los sajones que para los latinos. La América la creó Dios para los que han nacido en ella, sin distinción de razas.

—¿Sois partidario de las tendencias imperialistas?

—Lo son todos los americanos, porque todos son fanáticos por la grandeza de su patria; así demócratas como republicanos. Si los primeros combaten el imperialismo con la palabra y con la pluma, eso no es más que arma política; en el corazón del yanqui genuino, es el imperialismo la idea dominante hace mucho tiempo: está en su sangre; lo dijo claramente el Senador Morgan. Los americanos de la Unión quieren realizar los grandes fines de una raza joven y prepotente que necesita ancho cauce para sus energías. No se darán punto de reposo en el empeño de poseer gran ejército y marina invencible. Su flota será superior á la británica pues les sobra dinero y arsenales, obreros y materiales exclusivamente norte-americanos.

—¿Entonces hay en el fondo de las conciencias, en los Estados Unidos, un ideal que perseguirán sin tregua ni descanso?

—Ciertamente. En América no habrá en lo porvenir más que americanos; antes de que termine el siglo flotará la bandera de franjas y estrellas desde el Capitolio de Washington hasta la línea que separa á Venezuela y la Guayana francesa del Brasil. Poned la punta de un compás en Tampa y llevando la otra punta hasta el extremo Norte de la República portuguesa, trazad un círculo desde el Atlántico al Pacífico. Todo lo que está dentro de ese círculo, será la unión americana al finalizar el siglo. En el siglo XXI, la punta Sur del compás llegará á la Tierra del Fuego. Ese el ideal.

—¡Oh, Mr. Monroe! Olvidáis sin duda la exactitud del refrán español: "el que mucho abarca poco aprieta."

—Eso está bueno para las monarquías y los imperios; no para los pueblos que viven bajo el sistema federal. Los futuros estados de Méjico, Guatemala, Nicaragua, Colombia, Costa Rica, Venezuela y las Guayanas, tan libres y autónomas como hoy, formarán parte de la unión; y esto será bastante para su engrandecimiento y prosperidad. Se acabarán en esos pueblos las revoluciones ambiciosas que hoy los conmueven y les impiden progresar.

—Y las Antillas, que según vuestras teorías entran también en el círculo, ¿qué será de ellas? ¿Cómo adquiriréis á Cuba, Santiago, Santo Domingo, Haití y las islas danesas, francesas é inglesas?

—¡Oh! eso es fácil. Cuba, es la breva madura; caerá por su propio peso.

Jamaica, la Guayana inglesa y las islas de Barlovento, pertenecientes á esa Nación, serán canjeadas por territorios del Archipiélago magallánico; y lo mismo acontecerá con las islas danesas y francesas. ¿Para qué entonces las Filipinas? Allí nos quedaremos con lo indispensable para nuestro comercio y nuestra flota; lo demás no lo necesitamos.

Cuanto á Santo Domingo, Haití, Puerto Rico y la misma Cuba, por ser islas más ó menos separadas del Continente, serán colonias dependientes de la Unión, con sus constituciones especiales. Allí flotará nuestra bandera y serán respetadas y felices, sin que haya poder europeo capaz de tentarles la ropa, ni atentar á su libertad.

No contáis con la diferencia de idiomas, costumbres y razas.

—Eso importa poco. Nuestro escudo dice:

"E pluribus, unum," y eso será, en la práctica, hermosa verdad: cada país hablará su lengua; los latinos el español, los sajones el inglés. Pero el estudio de ambos idiomas será obligatorio en todas las escuelas de dominios americanos. Los futuros ciudadanos de América serán bi-lingües; ya ha dicho alguien que el hombre que conoce dos lenguas, vale por dos; esto aparte de que cada territorio, cada estado y cada colonia hablará, en sus asuntos interiores, el idioma que le plazca. Estoy leyendo actualmente en la conciencia y en el pensamiento de mis compatriotas, y os dicto lo estereotipado en sus cerebros. No sé si lo realizarán. Pero os aseguro que el pueblo que ha tenido el empuje necesario para ponerse á la cabeza de la civilización, en solo ciento cincuenta años de existencia, es capaz de emprender esas transformaciones y otras de más bulto. El tiempo os convencerá.

—Y si sale al paso un Emperador, con su tropa de cortesanos aristócratas?

—Imposible! en la Unión dominará siempre el dollar, jamás la espada. Es país práctico, y no hay yanqui bastante loco que quiera jugar su cabeza en el azar de esa lotería. El árbol monárquico no arraiga en tierra americana; está probado.

Cayó el lápiz de las manos del Medium, y empezó á abrir los ojos, fatigado.

—¿Qué tal? le pregunté.

—¡Oh, jadeó! Pesaba mucho el yanqui que se había apoderado de mi organismo, y me ha descuadrado. Me siento lo mismo que el hombre á quien le hubieran administrado una inyección de suero sajón puro.

—Adiós, y muchas gracias por la bondadosa complacencia en servirme de fonógrafo de ultra-tumba.

K. U. SERRY.

Un hogar modelo

Complaciendo á EL DOCTOR

Un hombre que conocemos, padre de numerosa familia, vive completamente dedicado á su trabajo y preocupado de continuo en proporcionarle el bien á sus hijos. Aunque su casa está situada en plena ciudad, en medio de un barrio, conoci-

do como bochinero y revoltoso, jamás ha tenido un disgusto con sus vecinos, los que, á pesar de la fama que tienen, no sólo lo aprecian y lo estiman sino que lo admiran. Cuando hay que remediar necesidades contribuye gustoso y cuando algunos hombres se van á las manos él interviene amistosamente para poner paz, quedando satisfecho cuando lo logra é indiferente cuando no, y nunca jamás ha azusado á nadie en contra de otro ni puesto una cortaplumas siquiera en extrañas manos. Sólo una vez, hace mucho tiempo, los ladrones quisieron meterse á su casa y entonces se le vió echarlos y castigarlos con la mayor serenidad.

Todos admiran su cordura, su amor al trabajo, su buen juicio, y sus chicos pasan por ser lo más buenos y lo más educados. Algunas veces se agarran (al fin chiquillos) pero él en el acto los arregla y un cuarto de hora después están á partir peras. Nunca mira por sobre la tapia ajena ni se inmiscuye en ningún asunto que se resuelva fuera de sus paredes, salvo los casos de interés general para la ciudad. Cuando oye al vecino pegarle á su mujer, lamenta con toda la fuerza de sus convicciones tal brutalidad, sin intervenir para evitarla, pero aprovecha la ocasión para arengar á sus hijos dándoles lecciones de moralidad y de buenas costumbres.

Una vez una hija abandonó el hogar, dando motivo á que la opinión de los vecinos se dividiera á favor y en contra de la muchacha. Él no chistó siquiera porque sabía que quedar bien con unos era echarse la enemistad de los otros y á él no le convenía, ni ganaban sus hijos absolutamente nada con eso.

No hay hogar tan bien puesto, ni hijos más amorosos y trabajadores que los suyos, cada uno de los cuales se desvive porque la felicidad reine en su casa. Cuando algún extraño la visita, queda encantado y muchas veces se ha dado el caso de que hijos de otras familias, hayan crecido y progresado llenos de consideraciones en medio de aquella ejemplar familia.

Tal es el cariño y la estimación que se tiene en la ciudad por ese hogar, que bien pueden quedar en la noche sus puertas sin tranca alguna que los ladrones no se atreverán á meterse, sin embargo de que hay cosas buenas que robar, porque de seguro ni sus mismos compañeros de profesión justificarían el despojo.

Se puede aspirar á más?

Elección de Alcaldes

Ayer, en sesión celebrada por la Corte Suprema de Justicia á la una de la tarde, fueron electos los Alcaldes siguientes:

San José

1º—Lic. don Demetrio Sanabria.

2º—Lic. don José Navarro.

3º—Br. Juan Felipe Picado.

1º—Suplente, Jorge Herrera Paut.

2º—Suplente, Claudio González.

Propietario de Escasú, Francisco de P. Campos.

GRAN FABRICA Y ALMACEN Y VENTA DE MUEBLES

DE JORGE MORALES BEJARANO

CONSTANTE Y VARIADO SURTIDO DE MUEBLES DE TODAS CLASES, FORMAS Y PRECIOS.—Avenida Central.—Cuesta de Moras.—Nº 531

Suplente, Roberto Pupo.
Propietario de Desamparados, Ramón Castro S.
Suplente, Manuel Cubero.
Propietario de Aserri, Florentino Monge.
Suplente, Pedro Barboza.
Propietario del Cantón de Mora, Pfo Monge Murillo.
Suplente, Alejandro Jiménez.
Propietario del Puriscal, Marcelino Argüello.
Suplente, Nicolás Bustamante.

Propietario de Tarrazú, Luis R. Muñoz.

Suplente, Nicolás Gutiérrez.
Alajuela

1º propietario, don Luis Barquero.

2º propietario, don Enrique Solera.

1º suplente, Epíritu Santo Ruiz.

2º suplente, Ernesto Rojas.

1º propietario de Poás, Carlos Solórzano.

Suplente, Ramón Rodríguez Méndez.

Propietario de Grecia, Rosendo Segreda.

Suplente, Emilio Serrano.

Propietario del Naranjo, Paulino Soto.

Suplente, Simón Naranjo.

Propietario de Atenas, Rafael Herrera Paut.

Suplente, Germán Rodríguez.

San Ramón

Propietario, don Tomás Herrera Vega.

Suplente, don Samuel González.

Propietario de Palmares, José Salazar M.

Suplente, Pedro Rafael Alvarez.

Propietario de San Mateo, Abel Castro Acosta.

Suplente, Simeón Mª Morales.

Heredia

1º propietario, don Carlos Pacheco.

2º propietario, Juan Rafael Arias.

1º suplente, Lorenzo Zumbado.

2º suplente, José Mercedes Aguilar.

Suplente de Santo Domingo, Ramón Villalobos R.

Propietario de Barba, Nicolás Cartín.

Suplente, Narciso Lobo.

Propietario de San Rafael, Máximo Víquez.

Suplente, Luis Arce Chacón.

Propietario de Santa Bárbara, Juan García.

Suplente, José Murillo.

(Habiendo habido empate en la elección de Alcalde propietario de Santo Domingo, se reservó para otra sesión.)

Cartago

1º propietario, don Rogelio Chacón.

2º propietario, don Fernando Jiménez.

1º suplente, Célamo Obando.

2º suplente, Pantaleón Pereira.

Propietario de La Unión, Nicolás A. García.

Suplente, Rafael T. Villalobos.

Propietario del Paraíso, Andrés Retana M.

Suplente, José Pacheco.

Propietario de Jiménez, Jé naro Fallas.

Propietario de Turrialba, Félix J. Piedra.

Suplente, Máximo Solano.
Guamacaste

Propietario de Santa Cruz, Manuel A. Fallas.

Propietario de Carrillo, José Angel Matarrita.

Propietario de Nicoya, José León Matarrita.

Suplente, Antonio Rosales.

(Reservada la elección de suplentes de Santa Cruz y Carrillo, la que se hará, junto con los que faltan, en la próxima sesión.)

DATOS IMPORTANTES

Movimientos judiciales

Juzgado 2º del Crimen.—El día 17 de este mes se designó para el reconocimiento médico de Pablo Monge, herido por Joaquín Agüero.

—Liquidada la pena impuesta al reo de lesiones Macario Chavarría, se ordenó—para ejecutarla—pedir el procesado á su fiador Manuel Antonio Carrillo.

—Se mandó recibir, el 19 del corriente, pruebas del defensor de Modesto Monge, Licenciado R. Casorla.

—De la Alcaldía de Escasú se recibió la sumaria contra Cecilio Acosta, por un supuesta hurto á Juan J. Chaves.

—Se mandó elevar en consulta á la Sala 2ª la causa contra Guadalupe Avalos, por abigeato.

—El reo de lesiones Teodoro Mora Picado, nombra para su defensor al Licenciado Argüello de Vars.

Documentos defectuosos

Partido de San José.—Aníbal Santos Aguirre, Josefa Robles ú. ap., Luis Madrigal y Cº, Cirilo Mora Gómez, Dolores Mora Gómez, Josefa Sánchez Gómez, Abel Castro Acosta, Jaime Carranza Pinto, Cosme Bermúdez Arguedas, Ana Zúñiga Reyes, Jesús Morales Ureña, Isauro Sandí Cascante, Manuel Chinchilla Cambrero, Julián Retana Badilla, Antolino Gamboa Chacón, Nicolasa Solís Castro, Carmen Rivera ú. ap.

Movimiento marítimo

Limón, 7.—El sábado á las 4 p. m., ancló, procedente de San Juan del Norte, con 5 horas de mar, el vapor alemán "Alleghany," de 1606 toneladas, Capitán Haase y 46 tripulantes. Pasajeros de primera clase: Licenciado Leonidas Pacheco, Licenciado Alberto Gallegos, Carlo Lara, Mr. Fruse y 2 niños, Alberto Ravines y 2 de cubierta. Sin carga. Correspondencia: 6 sacos y 1 paquete. Consignado á Wichmann.

—Ayer á las 5 p. m. fondeó, procedente de Boston, con 8 días de mar, el vapor alemán "Brewster," de 831 toneladas, Capitán Corffly y 35 tripulantes. Sin pasajeros, carga ni correspondencia. Consignado á la United Fruit Cº.

HECHOS Y DICHS

Francisco Horwath, vendedor desde hace mucho tiempo de números de la Lotería del Asilo Chapuí, fue el agraciado de la suerte, en el último sorteo, con el premio mayor; desde que, con dinero que ganó en un premio de la lotería de Méjico, ese señor no vende números, jugaba siempre el que ahora lo hizo rico. Buena pro lo hagan.

La fiebre tifoidea ha hecho presa suya al amigo don Abel Arguedas; ojalá lo abandone pronto la pernicioso enfermedad.

También se encuentra enferma, atacada de disentería, la hermana de don Abel, la señora María Luisa Arguedas

de Valverde. Lo mismo deseamos su mejoría.

Inaguantable se hace ya la conducta de los que al teatro van á dar muestras de su indecencia con exclamaciones y ruidos escandalosos durante las representaciones. En la noche del domingo se repitió en el Variedades la falta de esa naturaleza que desde hace días allí viene cometiéndose, haciendo así que los espectadores bien educados se molesten y aun quitando á varias escenas el carácter serio que tienen y perturbando á los actores. Debe la policía hacer un castigo ejemplar que evite la continuación de esos hechos que tan mal dicen de la educación y conducta nuestras.

Por la esquina de "La Tempestad" y con motivo de verse obligado por la presencia de unos muchachos que en media calle encumbraban sus papalotes, á parar de pronto su caballo, calló ayer como á las 11½ de día un lechero, porque el animal, q' no tiene mala embocadura, se sentó al tirón de riendas. El percance no fue desgraciado.

Varios menores fueron conducidos al Cuartel de Policía después de la una de la madrugada del lunes, por encontrarse á esas horas en la hostería que por "La Tempestad," en la Puebla, tiene Mercedes Méndez; á ésta se le impuso ayer una multa en la Agencia Principal de Policía, por tener abierto su establecimiento después de la 1 a. m., que es la hora hasta la que se permite expender en los de su clase y por permitir allí menores de edad.

Debido al fuerte viento del domingo, cedió y cayó un copulento eucalyptus que desde hacía más de 40 años estaba sembrado en el patio de la casa del señor Irineo Anchía, lado de San Pedro; al caer dañó la cocina de la casa y un gallo en donde guardaban carretas.

Los principales números premiados en el sorteo que se jugó antes de ayer son:

1848 con ¢ 5,000

5195 " 1,000

4959 " 500

Muy satisfecho se muestra el Visitador de las escuelas del Oeste de la República, del resultado obtenido en los exámenes finales; sólo se lamenta de la deficiencia de las pruebas en los exámenes de una escuela de Escasú.

Un Inspector y un policía llevaban ayer á un chiquillo que estaba reventando bombas por "La Bicicleta."

Nada escasos estuvieron los ebrios el sábado en la noche y el domingo; por todos los lados de la población hicieron escándalos y armaron camorra. Por el lado de la estación Atlántico se dieron duros bofetones en medio de la helada lluvia.

A los logreros.—No hay que olvidarse que mañana á las 8 a. m. será el remate en el Monte Pío.

Mal de salud se encuentra la señora madre del joven don José Manuel Fonseca.

Al final de la 6ª avenida es-

¿Ha visto Ud. *los Famosos Cazados de amarar,*

estilo americano que vende Artavia?

Y tan BARATOS

como BUENOS

te (lado Estación del Atlántico) existe un desagüe que atraviesa medio á medio la casa nº 1.149, que arrienda Constant Dubois; ese desagüe está asqueroso hasta donde ya no se puede más. Con toda formalidad lo denunciemos á la policía de higiene.

Hoy es el día de la Purísima Concepción; los muchachos y la gente alegre celebraron la víspera reventando triquitraques, bombetas y hasta petardos. Nosotros felicitamos á todas las Conchitas, en su onomástico.

Varios percances han sucedido desde antes de anoche por reventar bombas. Un chacalín llamado Mauricio Arias se llevó su buen susto, pues le reventó en la mano una bomba y le ardió los dedos.

Federico-Clemont se llama un inglés que vive solo en Costa Rica desde hace como 10 años, ocupado siempre en negociar mercaderías, ya en la línea, ya en provincias. Hace pocos días se estableció aquí, por el Paso de la Vaca con una venta de cocos, puros, cajetas, etc. y vivía contento realizando diariamente cuando más ¢ 4.00. El domingo en la tarde le pareció muy justo salir á tomar el aire puro y frío que corría, y en efecto, se arregló y salió dejando su casa con llave. Al llegar como á las 10 de la noche notó que de la gaveta le habían robado todas sus economías que ascendían como á ¢ 150.00. El pobre inglesito nos refería ayer su desgracia con un semblante demasiado triste.

El asta de bandera de la Comandancia de Plaza se torció debido al fuerte viento que ha soplado en estos días.

Durante el recreo que se efectuó el domingo en el Parque Central, se dieron de leñazos dos sudamericanos que hace tiempos residen aquí. Ambos fueron conducidos á la policía.

Frente al Correo estaban ayer los restos de una botella amenazando herir á cualquier transeunte descalzo, y efectivamente, así pasó. Un pobre hombre recibió en el talón derecho una gran herida.

Extremadamente satisfechos están los padres y encargados de los alumnos del 5º grado de la Escuela de Varones número 1, de esta ciudad, á cargo del joven don Jorge Ortiz, cuyo examen final se efectuó ayer. Con la mayor soltura y desenvolvimiento, prueba de la convicción que tenían de su triunfo, los alumnos examinados dieron prueba de lo mucho que por su educación ha hecho durante el año el joven Ortiz y del aprovechamiento de ellos. Varios de los pa-

dres de esos alumnos nos encargan manifestar al citado maestro sus agradecimientos, lo que nosotros cumplimos gustosos.

Un suceso lamentable tuvo lugar ayer en tarde. En la pulpería "La Linda Cubana" había para el expendio mucha pólvora elaborada y, no sabemos por qué motivo, se encendió, ocurriendo, como era natural, que cohetes y cachiflines, bombas y bombetas, triquitraques y aun petardos, en infernal actividad produjeran la más alarmante reventazón; las detonaciones fueron oídas con espanto á cuatro manzanas á la redonda y de todas partes cayó tal lluvia de gente, que momentos después las calles que dan vista al establecimiento estaban completamente llenas; el humo hacía invisible el interior de la casa, aumentando el peligro de entrar á ella; no obstante (cuando todo había pasado y después de fuertes y largos pitazos de un policía que había por las inmediaciones del lugar) una nube de gendarmes cayó sobre los restos de la pólvora incendiada, alzó el palo, requirió á la gente, introdujose y ayudó á Guilarte á lamentar la enorme pérdida que el suceso le causó.

Por magnífica disposición del Presbítero Vilá, el rosario que, en celebración de las vísperas del día de Nuestra Señora de Concepción se efectuaba todos los años en la noche, tuvo lugar ayer entre 12 y 1 de del día; así se evitaron el abuso escandaloso y las faltas que en todos los años se han cometido en las noches de tales fiestas. El rosario estuvo muy concurrido y la celebración muy espléndida.

Parece que algunas personas de Limón trataron de atemorizar á electores residentes en el interior á fin de que no concurrieran á las elecciones, sin lograr el objeto de sus malas artes.

Cepos quedos.—¿Cómo había de echar en saco roto el festivo doctor Toledo, buen amigo nuestro, nuestros reclamos higiénicos? El nos ha demostrado por A más B que la requiza de sanidad para calificar la justicia de nuestra queja, estaba hecha y en camino mediador satisfactorio.

Hoy se verificarán en toda la República las elecciones de Municipalidades. Sería de desearse que en todas ellas reinara la mayor cordura para bien del país.

Antier á las 12 se reunió la electoral de San Juan con el fin de ponerse de acuerdo en el nombramiento del Síndico Procurador de aquel distrito.

Alquilo mi casa en el centro de Alajuela.—EUSEBIO SOTO.

ZAPATERIA

Ha trasladado su taller 25 varas al Oeste del Parque Central, frente al bufete del Licdo. Joaquín Aguilár, donde está dispuesto á complacer á su clientela y al público en general con el famoso calzado hecho á la medida, cosido y clavado.

Formas distintas, calidad superior y precios bajos

LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central. Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

HOJALATERIA

y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

Toda competencia

se estrella ante los precios de la

ZAPATERIA ITALIANA

de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de *Los Leones*.

¿DESEA Ud.

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc.? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

"La Nueva York"

DE

RAFAEL FONSECA CALVO

150 varas al Sur de "La Violeta."

Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad, con magníficos resultados, de todos tamaños y á diversos pero bajos precios.

GENTE ALEGRE:

HOSTERÍA— LA DELIA —CENTRO DE REUNIÓN

Establecimiento frente á los talleres de Morales Bejarano. Se sirven con exquisitez y complacencia, cenas á toda hora de la noche y á precios aceptables.

DELIA ZELEDÓN.

SIGLO XX

Agencia de Funerales y Circulación

Con doce años de práctica en este ramo y que no hay quien me haga competencia, ni en precio ni en dejar satisfechos á todos los que me ocupen, hago saber al público que las esquelas que se me encomienden las rotularé en la casa de los interesados para que me indiquen las personas que quieran invitar. Para la impresión tengo arreglo especial con el señor Alsina, y también con la Jardinería Artística costarricense para cualquier trabajo del ramo.

Dirección: de día, oficinas de *La Prensa Libre* y *El Día* y de noche, teléfono número 32 ó Sastrería anglo-americana, frente á la Inspección de Escuelas.

MANUEL A. POVEDA,

DEL CLUB "MARIA ANTONIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á donde se han dado cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto á reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas, allí se exhibe la habilidad y buen gusto de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantez las "corrongas" zapatillas y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza fabrica Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños. — Sucursales en Cartago y Alajuela.

AVISO

En el punto llamado "Bananito" de la comarca de Limón, posee la Municipalidad de este cantón central, un lote constante de 1,500 hectáreas; la calidad del terreno es inmejorable y tiene buenas aguas; se vende y para precio y condiciones está autorizado el infrascrito Gobernador.

Gobernación de la provincia de Alajuela. — Noviembre 18 de 1903.

RAMON L. CABEZAS

AGENTE DE:

R. R. Fogel & Co
The International Commercial Co
The New Century Fypewriter
The Surprise Store — NEW YORK.

Vendo relojes Waltham, cronómetros Victoria, Joyería fina y falsa, etc. Filtros higiénicos á \$ 2-50. Máquinas de coser, á \$ 12-00. Lapiceros "Siempre Listo." Máquinas de escribir. Camisas con puños, magníficas telas y colores á \$ 0-80. Pañuelos, medias, corbatas, etc. Todos estos artículos fabricados en los Estados Unidos.

JOSÉ JOAQUÍN GARCÍA.

RESTAURANT Y CENAS

Contiguo á los galerones municipales, en la calle de la Soledad, se ha establecido una hostería en la que se sirven con número y exquisitez cenas, desde las 7 todas las noches, y especialmente los sábados y domingos. La gente alegre tiene en esa hostería un magnífico centro de reunión.

TIP. DE JENARO VALVERDE.

CAFE MOLIDO

de superior calidad, de exquisito sabor, se vende en la SUCURSAL DE PANADERÍA DE DON FÉLIX PÉREZ, frente á *La Bicicleta*, lo mismo que PAN CALIENTE, á todas horas.

AL PUBLICO

Ya está abierto el taller de fotografía de Mr. H. N. RUDD Avenida Central Contiguo al Banco Anglo

Las más hermosas vistas del país

Trabajo satisfactorio en fotografías

Agencia General de Publicaciones LIBRERIA Y PAPELERIA

DE IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R. Sirvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc. Encuéntrase en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos. Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo.



PLATERIA Y RELOJERIA

Vicente Palavicini

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contigua á la botica de "La Violeta"

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras. Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

prontitud, esmero y honradez.

La Costarricense ZAPATERIA

Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido. Puntualidad en las obras. Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta. Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor. Dirección: Calle 22 Norte, 75 varas al Norte del Parqucito del Teatro Nacional, frente á la Gobernación

Adán García

Pasante de Abogado y Notario Público Despacha: Calle del Palacio de Justicia 25 metros, Oeste del Parque Central.

Cantina y Pastelería Francesa DE A. LAPORTE

AVENIDA CENTRAL—SAN JOSÉ

Recién llegado de Europa el señor Laporte, tiene el gusto de ofrecer á su clientela y al público en general, un inmenso surtido de CONFITES FRANCESES para las PASCUAS.

También ofrece los servicios de un buen pastelero hecho venir exprofesamente de Francia.